

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Lunes 9 de Junio de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PENINSULA

Lo que contesta Romanones

Madrid, 7-23'25.

El señor conde de Romanones contesta desde el "Diario Universal" a un artículo del señor Argente, diciéndole que no piensa someter su partido a las exigencias de las izquierdas, no obstante su pacto con las mismas.

Caballo desbozado

En la calle Argumosa de esta Corta se desbozó un caballo, resultando a consecuencia del accidente varias personas heridas y un niño muerto. El animal se estrelló contra una puerta.

Protestas

Los señores Gimeno, López Muñoz y algunos otros, han significado a los señores Romanones y Alhucemas que son contrarios al pacto hecho con las izquierdas.

Propósitos de Alba

El señor Alba se propone levantar la bandera radicalista.

Acuerdo de los conservadores

Dícese que en la reunión celebrada por los ex-ministros conservadores acordaron éstos unánimemente que no se aceptarían puestos políticos parlamentarios.

También se acordó en dicha reunión apoyar al Gobierno.

Buena cosecha de arroz

El Ministro de Subsistencias nos ha manifestado que se espera sea bastante importante la cosecha de arroz.

El sulfato de amoníaco

Ha bajado en su precio el sulfato de amoníaco.

De Marruecos

Nuestra acción.-Nuevas ocupaciones. Las bajas del enemigo. Las nuestras.

Madrid, 8-20'15.

En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado a la prensa el siguiente telegrama:

"El día 6 fueron ocupadas las importantes posiciones de Rapte y Tamisa en la kábila de Benigorfes, que se hallan instaladas entre dicha kábila y la de Self.

La resistencia del enemigo, no obstante ser muy grande, fué vencida por nuestras tropas, que le obligaron a huir, dejando en el campo treinta muertos.

Por nuestra parte tuvimos las siguientes bajas:

Muertos: Capitán D. José Rodríguez Isuntegui; teniente D. Eduardo Ramos Vázquez; sargento D. Antonio Luuse, pertenecientes los tres al cuerpo de regulares, y un soldado indígina.

Heridos graves: Capitán don Rafael Catta; soldados Javier Moreno, Mannel Pérez, de regulares, soldado de la mealla Aniceta Duera y un oficial moro y seis soldados indígina.

Heridos leves: Comandante D. Manuel Pacheco; sargentos D. Pedro Calzada y D. José Martín Díaz; cabos Deogracias Moqueda y Luis Amigo; soldado Antonio Calderón, de regulares; teniente policía don Juan Pallero y dos indígenas."

Teniente fallecido

A consecuencia de las heridas recibidas en uno de los últimos combates ha fallecido el teniente de infantería D. Manuel Faurie Barrera, sobrino del comandante general.

Aeroplanos que arrojan proyectiles

Dicen de Tetuán que desde allí fué visto que algunos aeroplanos arrojaban varios proyectiles.

Del Extranjero

Huelga aplazada

Se tienen noticias de París por las que se sabe que los ferroviarios han aplazado la huelga que tenían en proyecto.

Banquete

En Lisboa el jefe del Gobierno ha obsequiado con un banquete al ministro de España. En los brindis se pronunciaron palabras de afecto hacia nuestra nación y Portugal.

Para la temporada de verano, se alquila la parte alta de una casa en sitio céntrico de La Laguna. Tiene instalación de luz eléctrica y agua a presión. Informarán en esta Imprenta.

Los telegrafistas y el Gobierno

El director general de Comunicaciones acompañado de todos los jefes del Cuerpo de Telégrafos con destino en la Corte visitó al señor Golcochea, entregando a éste una instancia, que en síntesis viene a decir lo siguiente: «Desde el jefe de Centro de esta Dirección hasta el más modesto funcionario del Cuerpo de Telégrafos hacen protesta solemne de adhesión a Su Majestad el Rey, al Gobierno legítimamente constituido, y muy especialmente al actual ministro de Hacienda, señor Cierva, y protestan contra los procedimientos llevados a cabo durante la última huelga. Implan gracias para los que por cometer actos punibles están sujetos a un proceso, y piden el reintegro de todos, accediendo a que se les imponga un correctivo, pero sin que éste sea el de expulsión. Hacen extensiva esta petición para los funcionarios de Telégrafos.»

Ruegan también que los señores Maura y Cierva sirvan de mediadores cerca de Su Majestad el Rey. Firma en nombre de todos el jefe de Centro, Salvador Brunet.

SE VENDE una hermosa casa de dos pisos con todos los adelantos modernos y en sitio céntrico de esta Capital. Darán razón en esta imprenta.

Gobierno civil

El Sr. Gobernador civil se ha dirigido telegráficamente al Sr. Ministro de la Gobernación y Director General de Comunicaciones, poniendo de manifiesto los graves perjuicios que viene ocasionando al público en general, al comercio y a la industria, la escasez actual de comunicaciones marítimas con la península, que ha creado un malestar notorio en todos los órdenes; y ha rogado a todos los organismos y entidades provinciales e insulares, secunden su acción para coadyuvar todos al éxito favorable que tan vivamente se viene anhelando.

Por acreditar las declaraciones presentadas en este Gobierno civil, que hay en plaza más de tres mil quintales métricos de harina, el Sr. Gobernador ha autorizado el embarque de algunas partidas para los pueblos del Sur de esta isla y para las islas de Palma, Fuerteventura, Gomera y Hierro, que con insistencia piden este auxilio que no puede negárseles habiendo como hay existencias y esperándose la llegada de varios cargamentos pedidos a la Península.

Institución digna de loa

Lo es la Institución Teresiana, que quiere dar a conocer a aquellos de vosotros que ignoren su existencia, o hayan oído hablar de ella a la ligera; aunque serán pocos unos y otros, pues cuenta ya la Institución con once casas, y de consiguiente su fama tan justamente adquirida, es general en nuestra patria.

Hace unos días me ponía en comunicación con los lectores de «Prensa Asociada», para darles la «buena nueva» de la próxima inauguración del Monumento al Sagrado Corazón de Jesús y de la Encoronación solemne del Rey Divino en España. Hoy vuelvo a dirigirme a vosotros, para tratar de un asunto simpático y de una obra de cuya utilidad nadie duda... y cuya preponderancia temen no poco aquellos que no comulgan precisamente con sus ideas...

Patrocinada por Santa Teresa de Jesús podéis calcular si su fondo es o no seguro, es o no recomendable, y si su acción tendrá finalidad práctica para la religión, la cultura femenina y el bien de la patria.

Yo recuerdo siempre la visita que hace unos pocos años, me hizo el fundador de la Institución Teresiana, celosísimo sacerdote, persona de inteligencia clara, de actividad grande y de mucha virtud, para hablarme de esta Institución, en la que tenía puestos sus amores todos, porque comprendía la inmensa trascendencia que llegaría a adquirir si el plan se realizaba según lo quería su alma de apóstol, que veía la necesidad de la obra que, en el campo de la enseñanza, formaría maestras para el porvenir, y maestras que supiesen lo sagrado de la misión que se les encomendaba.

Entonces, deseosa de aportar mi insignificante grano de arena al edificio hermoso que se estaba ya empezando a levantar publiqué un artículo titulado «Hay que hacerlo», pidiendo ayuda y decidida protección para la Institución Teresiana...

El tiempo se ha encargado de demostrar que era una obra sellada por Dios con el sello de las dificultades y amarguras en cuanto a lo humano, que nada de esto falta en las que son muy de nuestro Señor, pero ha demostrado también, que la bendición del cielo puesto que cuenta ya con once casas, repartidas en Oviedo, Jaén, Linares, La Carolina, Málaga, Madrid, Teruel, León, Barcelona, Avila y Burgos; fundaciones estas dos últimas recientes por completo, debida a la de Avila a la generosidad de los Condes de Montepío, que han cedido a la Institución una casa, en su afán de tener en la ciudad teresiana por excelencia, una fundación que patrocine la gran santa Doctora Mística, Reformadora del Carmelo.

Dichas casas son Internados Teresianos, en los cuales las jóvenes, que han de estudiar, encuentran refugio seguro, una prolongación de hogar que hubieron de dejar, y una formación sólida y profundamente religiosa. El bien que con estos internados se hace es incalculable... Conozco el de Madrid, al que visito frecuentemente y siempre salgo de allí bendiciendo la hermosa iniciativa del Ilustrísimo Sr. Don Pedro Poveda, Canónigo de Jaén y deseosa que haya muchos, muchos católicos que ayuden, que protejan material y moralmente una obra tan excelente, de la que tanto y tanto depende el porvenir de nuestra patria...

Aunque tenga como no? enemigos en el campo contrario que se entretienen en calumniarla si bien la calumnia hace daño solo a quienes la lanzan, tiene muchos y muy entusiastas protectores... Burell era uno de ellos a pesar de sus ideas que siempre le inclinaron a las obras católicas pero que favoreció a la Institución Teresiana al ver su organización y la sabiduría que desarrollaba.

El Duque de las Torres es un protector decidido de la Institución a la que beneficia cuanto puede. Y así de muchos...

Por tanto, lectores que conocéis por estos sencillos rengones, lo que es la Institución Teresiana, haced todo lo que os sea posible por difundirla, por sostener y ayudar a los Internados en las ciudades donde existan, y pedid que los haya en aquellas donde aún no se encuentran.

Mirad que formar maestras... y maestras como las que salen de los Internados Teresianos, es cooperar al mayor engrandecimiento de la patria y al mayor esplendor de la cultura femenina digna de ese nombre.

María de Echarrí.

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369. Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta. Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basando un solo aviso por teléfono.

Regional

La Historia ficticia con su polígrafa literaria, novelas, narraciones y cuentos, es la gimnasia de la imaginación, y por estos, sus elementos nos exponen hechos factibles que, puestos a los ojos de las gentes, pueden servirles en la incertidumbre del camino de la vida de lección y reparo. En el cuento especialmente aytan lo moral y deleitable, debe existir la belleza de dicción y la enseñanza de la moral más pura, en íntima relación de respeto y fidelidad muy ejemplares.

Por eso yo leo con gusto, en GACETA DE TENERIFE, los cuentos de Romualdo G.º de Paredes. Veo que inspiran sentimientos sublimes, provocan el amor a la virtud; su fin es despertar las ideas nobles y generosas. Mas, en aquella comunicación de ideas y presentación de personajes están separados, expulsados, la delirante humillación del despotismo inhumano de las pasiones y del vicio; existen en ellos la llaneza del corazón, la conformidad del bien humano; la virtud. Así debe ser el alma humana: que las costumbres no sean de funestas consecuencias; que la vida será mejor cuanto menos tenga que llorar un delito, o que lamentar una desgracia.

Son así los bien escritos cuentos de G.º de Paredes, porque no emigra de ellos las condiciones de la novedad en la invención. Nos da a conocer variados acontecimientos llenos de situaciones tensivas, sin caer en lo inverosímil; guiado por su buen juicio, se aparta de lo increíble, salvando las posiciones peligrosas, sin desesperar su inventiva; contrasta los caracteres en la extensa variedad de los argumentos, sin quebrar la ley de la unidad. Con maestría presenta los personajes venciendo la ignorancia, hasta entrarlos en la civilización y bienestar. Pone a los cultos en lucha con las contrariedades y hace prevalecer su influencia, para hacerlos honra de la patria. Los que se entretienen en «vulgarismos trajes» no los considera de otra casta, alimento del crimen y del vicio, sino los lleva a la regeneración: él sabe hacerlos ciudadanos honrados, padres excelsos y mujeres fieles; obreros trabajadores y pacíficos. Si a la esposa hace sufrir, es porque ha llevado la felicidad a la casa, y en ella, en su rincón de cielo, crea la familia de amor, casta y honrada con arreglo a su posición, sin perfidia; como ella tiene derecho a exigir al hombre la dignidad y la protección del ser más fuerte. Su canción al amor, en sus cuentos, es emoción sincera que no colora de vergüenza las mejillas; son aguas sonoras que pasan espumeantes por la borda del corazón; sus voces de almas puras son; en el cielo del sentimiento, la nube de la impreza no derrota la coloración impoluta de la inocencia; no es el vaivén lascivo; es el beso real, incendiado por deseos resignados y resuelto del ideal del corazón.

Y de la misma manera que su situación moral de escritor hace aceptable sus producciones, así también el matiz literario de García de Paredes hace aceptable la lectura de sus cuentos. El estilo es sencillo, pero no exento de rasgos y tonos de vario colorido; es la suave y habilidad llanura, que también alegre y perfuma la aroma de la flor del almendro. El estilo de García de Paredes podemos decir que es limpio, sin afectación, por el cual se desliza la belleza del lenguaje, ostentando los encantos naturales de la cláusula literaria; brotante la palabra propia del suelo gramatical para dar curso al pensamiento con la variada cadencia de la expresión. Como escritor realista, no necesita fastigar fuertemente la imaginación para hacer agradable la lectura de sus cuentos; también usa la figura retórica según lo exige la naturaleza del pensamiento, como se esmera en la forma favoreciendo la elegancia de la cláusula, exteriorizando la idea moral con modulaciones de frases dulces y agradables que entretienen la lectura hasta su fin efectivo.

Y como resumen siento ansias de decir que García de Paredes lo merecerá la patria canaria la honra de ser un ejemplo de literatura regional. Sus cuentos son la obra de un tinerfeño culto. Mejores plumas que la mía cantarán, más autorizadas la gloria de su estilo definitivo y posesión del idioma que vence. Para mí no es un ensueño su temperamento de artista, es la realidad vibrante del literato canario, que empieza hoy con inolvidables cuentos, y terminará mañana con novelas imperecederas.

Alberto Pérez Borges.

Puerto de la Cruz.

TELEGRFIA SIN HILOS.—Se vende una estación completa para vayas por sistema Teletungua. Diríjase a don Arturo Delgado, Marina 3, entresuelo.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de «EL FARO» situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

Información de Las Palmas

En esta ciudad ha quedado constituido el gremio de obreros marineros y pescadores de altura.

Por jubilación forzosa del Regente de la Escuela Graduada aneja a esta Normal, se ha publicado anuncio para proveer entre Maestros nacionales de primera enseñanza la expresada Regencia.

Las costureras están haciendo gestiones para agremiarse igualmente que hasta ahora hacen otros oficios. Las mozas de servir se han afiliado al gremio de mozos y cocineros de restaurant, fondas y cafés.

En reunión celebrada en la Delegación del Gobierno, con asistencia del Alcalde, Presidente de la Cámara de Comercio, inspector del Trabajo, fabricantes D. Pedro Gómez, D. Eufemiano Fuentes y D. Severino Viera y presidentes de los gremios de Tabaqueros, Panaderos, Alfareros y Metalúrgicos, ha sido suculenta nada satisfactoriamente la huelga de tabaqueros, y en su consecuencia no tendrá lugar la de panaderos anunciada por solidaridad.

Se alquila

Hermosa casa dando a dos calles con grandes comodidades para familia, fonda u oficina. Para informes de precio de alquiler, tiempo de arrendamiento, etc. dirigirse a su dueña en la misma casa calle Doctor Comenge (antes San Francisco) n.º 19 en esta Capital o a don Carlos Lecuona, escritorios Alfonso XIII n.º 19.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 9

San Primo, y Feliciano, mártires.

Indulgencia de la Bala

Santos de mañana día 10

Santa Margarita, reina de Escocia.

Indulgencia de la Bala

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las 8 y media misa rezada por el alma de Doña Quintina Malo; a las 9 misa cantada por Don Eloy García Arocha.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 con Comunión general para la Pía Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 9 misa cantada en el altar del Señor de las Tribulaciones; a las 6 y media de la tarde, el rosario, letanía cantada; por distinguidas señoritas, novena a San Antonio de Padua, responso del Santo Taumaturgo y oración final.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 9 y media, a las 8 y a las 9; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento; Visita, el rosario y letanía rezada, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 6 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

La misa y oficios divinos de mañana son del 3.º día de Pascua de Pentecostés, con rito doble, de 1.ª clase color encarnado.

Espectáculos

Parque Recreativo

El notable dueto, que trabaja en el «Parque Recreativo», está escuchando cada noche nutridos aplausos, por parte del selecto auditorio que acude a ver su exquisito arte.

María Lima, del dueto de los Flores, es una artista que cultiva muy bien el cuplet. Por ello el público premia su labor con merecidos aplausos.

El programa de las secciones de hoy, por lo que respecta a películas, ofrece la atracción del gran estreno «El nocturno de Chopin», cuyos protagonistas son Margarita Xirgu y Ricardo Puga.

En la segunda sección se presentará con variado programa el dueto «Los Flores» y la cuopletista María Lima.

Para la presente semana se anuncian otros grandiosos estrenos.

NOTICIAS

El Ministro español en la Habana comunica que continúan los españoles en Cuba reuniendo firmas para el gran album que se ofrece al Rey, y para cuya presentación se abrirá un concurso entre artistas españoles. Afade el Comité que lleva recaudados más de 100.000 pesos, que se juzgaban necesarios para hacer la fundación del gremio de españoles de América.

No se han abierto las suscripciones públicas ni se ha publicado la primera lista de donantes.

Se propone destinar cuanto exceda de esta suma para la construcción de la Casa de España, donde se instalarán los centros oficiales españoles, la Cámara de Comercio española y el Museo Comercial.

Por involuntario error se dijo ayer que la misa cantada que hoy se dirá en el Hospital civil sería en sufragio de los asilados, siendo así que lo que debió decirse es que dicha misa sería cantada por las allí recluidas.

La Asociación Canaria de Cuba ha creado la plaza de Delegado de Inmigración, que desempeña el asociado don Justo Rodríguez y Rodríguez.

El Ateneo de Madrid ha elegido presidente al señor Menéndez Pidal, en sustitución del Conde de Romanones.

Las cigarreras de Cádiz se han dirigido al gobierno solicitando la presentación a las Cortes de un proyecto de ley, para que se conceda el derecho de sufragio femenino.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Instrucción por dozaiva parte de las 5.083 pesetas destinadas al personal de las Escuelas de aprendices.

También publica la «Gaceta» la distribución de las sumas para servicio y conservación de faros, boyas y balzas.

El cónsul de España en Trieste comunica a nuestro gobierno que ha cesado el bloqueo para los países comprendidos en el antiguo imperio austro-húngaro.

Se autoriza la exportación de madera, maquinaria, hierro colado, acero, anillas, tabaco y algodón.

Se prohíbe la exportación de café y azúcar.

La corsetería de F. Prats ha puesto a la venta los últimos modelos de

CORSES

Y FAJAS

para la temporada de verano de 1919 a precios muy baratos y los envía franco de porte. Imeldo Seris, 41 (a).

SE VENDE un automóvil «Ford» en D.º mejorables condiciones.—Darán razón en la Plaza de la Iglesia núm. 9.

Música:

Se hallan en la Librería y Tipografía Católica las siguientes piezas:

- «Cantos Canarios», por Teobaldo Power.
- «Folías Canarias».
- «Lo que me dicen tus ojos», Vals, por J. Reyes Bartiet.
- «Folías», por J. A. Martra.
- «La Mujer divorciada», opereta, por Leo Fall.
- «Los Payasos», paca-calle, por J. Hernández Sánchez.
- «Tanganillo», por Teovardo Power.
- «Solissons», por J. Hernández Sánchez.
- «Babylon», por J. Hernández Sánchez.
- «Gavotta», por Ugo Pagani.
- «Obras Religiosas», por varios autores.

«Andalucía», (album de canto), por I. Hernández.

«Violetas», pasodoble, por R. Marre o Padilla.

Además de las obras anteriormente mencionadas se vende la revista más barata que hasta hoy se ha publicado, la que contiene preciosas obras musicales, de los más célebres autores. Esta es

«Mundial Música»

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,
material para escuelas, artículos de escritorio,
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

7, San Francisco, 7